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与极限赛跑的人

从 18 岁走入位于家乡肯尼亚的

训练营起， 基普乔格的生活仿佛从未

改变。 训练营位于海拔近 2500 米的

瓦辛吉舒高原上， 除两排破旧屋舍，

仅有一间放置着土制杠铃的力量房。

那是基普乔格与队友们的生活之所，

他们清晨 5 点起床， 沿泥地奔跑， 回

望日升月落 ， 又在夜里 9 时准时就

寝， 共用寝室与卫生间， 打井水洗衣

服， 操持着生活中的一切。

即便如今年收入早已突破百万美

元，基普乔格从未考虑过离开或改变。

52 公斤的瘦削身材背后是顶尖的肌

耐力与心肺能力。 肯尼亚人有着成就

长跑成绩极致伟大的身体基础， 也有

旁人无法想象的克制。自 2013 年从中

长跑转战马拉松以来， 基普乔格保持

着一年双赛的节奏，谨慎规划每一步，

所参加的 12 次正式比赛中， 仅 2013

年柏林马拉松意外失手———那次，同

胞基普桑以破世界纪录的成绩夺冠。

2017 年 ，为了备战 “破 2 计划 ”，肯尼

亚传奇直至 9 月才初次亮相赛场，那

场不被国际田联认可的挑战最终没有

成功，但基普乔格距离目标只差了 26

秒，也为他如今的突破埋下了种子。

地势平坦又少有弯道的柏林马拉

松， 是选手们最钟爱的赛道。 基普乔

格先是于 2017 年在此刷新个人最佳

成绩，又于去年柏马写就 2 小时 01 分

39 秒的现世界纪录。 然而 2019 年，肯

尼亚人既放弃了柏马， 也未在多哈世

锦赛现身，将全部赌注压在了“159 挑

战”。罗杰·班尼斯特，是基普乔格赛后

不断提起的名字， 他是世界上首位在

4 分钟内跑完 1 公里的选手。 班尼斯

特成功前， 这一门槛曾被医学专家视

作人类不可触及的极限。“在班尼斯特

之后，人类已有 65 年没能突破极限。”

人类的极限究竟在哪，谁也没有答案，

基普乔格却不愿思考过多，“我不知道

极限在哪，我只想探寻极限。 ”

这场伟大实验探寻人类极限
肯尼亚传奇基普乔格跑出1小时59分40秒，全程马拉松成绩首进两小时大关

42.195 公里的漫长旅程还剩不到

百米，基普乔格放慢了脚步，指向周遭

已陷入疯狂的观众，用力握紧了拳头，

随即从容冲线。 计时器定格于“1 小时

59 分 40 秒”，三五年前还曾被认为遥

不可及的马拉松两小时大关就此打

破。 一切正如基普乔格所言：“就像第

一个登上月球的人”。

与其说这是为基普乔格量身定做

的马拉松赛事， 不如将其看作一场探

寻人类生理极限的伟大实验。 太多的

限定条件与人为因素的参与， 让维也

纳普拉特公园在 2019 年 10 月 12 日，

成为了吸引全世界目光的露天实验

室———在基普乔格身后，是一支由 41

位世界顶尖中长跑选手组成的庞大

陪跑团 ，被分为六组轮流陪跑 ，除了

为主角配速，还需组成五人的 V 字型

“破风”团队，在基普乔格身前为其减

小风阻；尽管“破风”团队成员尽是多

次站上世界大赛领奖台的顶级名将，

赞助商依然安排了一辆以 “每公里 2

分 50 秒”匀速前行的配速车，车载镭

射激光在 “跑团 ”前行路上标注出绿

线，不断提示着整个团队如何调整配

速 ；赛道全程不设置补给站 ，每当基

普乔格需要摄入运动饮料 ， 身旁如

影随形的自行车保障团队就会在第

一时间为其奉上 ； 选址也有讲究 ，

维也纳普拉特公园地势平坦 ， 整体

坡度不足万分之六 ； 就连赛期也是

数据分析得出的结果： 按过往成绩，

基普乔格达到最佳状态通常需要湿

度在 80%以下， 温度则在 7 到 14 摄

氏度之间。

与两年前的那场 “破 2 行动”一

样，这场商业氛围更浓厚、条件因人为

因素更趋完美的 “159 挑战 ”，自然也

不可能得到国际田联的认可。 参赛人

数不足，配速员轮流上阵，全程跟随补

给， 其中任何一项均足以令本次 “实

验”被排除出“正式马拉松赛事”之列，

这也就是为何男子马拉松的世界纪录

如今依然定格在 2 小时 01 分 39 秒，

而非这个刚刚创造、 举世震惊的 1 小

时 59 分 40 秒，只不过，纪录保持者仍

是基普乔格。

这些早就公之于世的额外元素，

甚至让不少人忽略了关于基普乔格所

穿跑鞋的争论。将碳板材料引入跑鞋，

对于马拉松成绩的影响深远： 这种坚

硬不易曲折却又有着充分回弹性能的

材质， 在过去两年大幅提高了马拉松

精英跑者的成绩， 多位选手跑进了 2

小时 03 分的高门槛，而共通点正是比

赛时穿着碳板跑鞋。 “159 挑战”当然不会

例外，区别在于，这一次，基普乔格的跑鞋

里前所未有地装进了三块碳板。在跑鞋领

域，这项无异于天顶星般的材料科技自推

出以来， 就始终存在道德层面的争议，谁

也无法保证，它是否会走向“鲨鱼皮泳衣”

那样被封杀的命运。但考虑到碳板技术早

已被运用到诸多正式马拉松赛中，跑鞋之

争绝非关于“159 挑战”的核心争议，过多

的外部助力才是。

很多时候，对某一事件的评价取决于

世界看待它的方式 。 无论从任何层面 ，

耗资数百万美元的 “159 挑战 ” 都难以

被视作一次竞技比赛 ， 若以此定性 ，

其功利性之强无异于一场直白的 “造

神运动”。 然而， 这则故事的核心精神

不是 “基普乔格可以突破两小时”， 而

是整个人类 。 肯尼亚传奇跑者是从数

以十亿计的人类中被筛选出的最杰出

代表 ， 得以亲身加入这场标志性的生

理实验。

权威杂志 《Runner’ s World （跑

者世界）》 官网发表了题为 《一人成就

梦想 ， 全人类为之庆贺 》 的报道 ， 在

其中提及这么一个场景———作为配速

团队的一员 ， 儿时曾在苏丹内战中被

俘又逃离 ， 前往美国后留下一连串励

志故事的长跑传奇洛佩兹·卢蒙赛后对

着镜头呼喊 ： “这不仅是属于基普乔

格的日子 ， 也属于全世界 ， 每个人都

是历史的一部分。”

如何理解卢蒙的这番话 ， 同样取

决于看待基普乔格的方式 。 如果将肯

尼亚明星视为从人群中剥离出的精英

个体 ， 就不难理解为何这场几乎令世

界疯狂的 “159 挑战” 会引发一些质疑

声———“普通选手不可能在如此完美的

条件下跑步 ” “这不过是彻头彻尾的

商业骗局”， 诸如此类。 而更多人看到

了实验中积极的一面 ： 基普乔格的伟

大在于他身体力行地证明了 ， 在某种

特定条件之下 ， 人类的生理极限可以

突破全马两小时的大关 。 至于为何故

事的主角非得是基普乔格 ， 那也只因

他是基普乔格 ， 无可争议的史上最伟

大马拉松选手而已。

“159 挑战” 无疑会令赞助商卖出

更多的运动装备 ， 举世瞩目之下 ， 也

会有更多的孩子为这一时刻所打动 ：

“原来人类可以突破自己的极限， 我也

想在未来一次次尝试。” 这或许正是体

育的内核与精髓。

■本报记者 谢笑添

■本报记者 谢笑添

新生代全面崛起？且慢定论
梅德维德夫击败小兹维列夫，夺得上海大师赛冠军

没有费德勒， 也没有德约科维奇，

上海大师赛决赛的舞台成为 95 后新生

代之间的竞争。最终梅德维德夫以 2 比

0 击败小兹维列夫，打破了过去十年德

约科维奇、费德勒和穆雷对这项最年轻

ATP 大师赛的冠军垄断。今年的旗忠网

球中心见证了新生代球员的崛起，这是

史上首次由 95 后球员包揽四强的大师

赛。 因此有观点认为，上海大师赛已经

成为男子网坛新老交替的分水岭，但事

实上，新生代球员们依然需要在更高的

舞台———大满贯上证明自己。

梅德维德夫领跑新生代之争

一年前在上海，梅德维德夫止步首

轮，彼时他的世界排名还在 20 名开外；

一年后，他在这里创下连续六项高规格

赛事闯入决赛的纪录（华盛顿、蒙特利

尔、辛辛那提、美网、圣彼得堡、上海）。

美网决赛， 他苦战五盘惜败于纳达尔；

而在今年大师赛赛场， 他已取得 22 场

胜利，位列 ATP 之首。

不过在谈及取得的成绩时，梅德维

德夫却体现出新生代球员里罕有的谦

逊姿态。当提及费德勒和德约科维奇都

曾创下连续 17 次挺进决赛的纪录时，

梅德维德夫对前辈表达了敬意：“我与

他们的差距太大了！”他认为，自己也有

可能挑战这项纪录，但“连续六次打进

决赛，其中包括三次大师赛与一次大满

贯，也是从未想过的成绩”。

本届上海大师赛不只有梅德维德

夫。西西帕斯在四分之一决赛逆转德约

科维奇后，完成单赛季先后战胜“三巨

头”的壮举；兹维列夫则将费德勒阻挡

在四强门外， 一扫此前颓势晋级决赛。

而在上海期间，费德勒多次被问及“接

班人”问题，瑞士人提到多名新生代选

手的名字，“西西帕斯在最近一年半的

提升， 梅德维德夫最近的疯狂表现，都

超出预期。还有阿利亚西姆、卢布列夫、

兹维列夫以及克耶高斯……”

毫无疑问，梅德维德夫以媲美“三

巨头”的稳定性、谦逊得体的性格，暂时

领跑新生代球员的竞争。越来越多人将

梅德维德夫视作“三巨头”的接班人，但

他只是低调表示，“很高兴被这么看待，

但重要的是我要不断进步， 保持势头。

一旦表现下滑，人们会很快忘了我。 ”

大满贯才是真正的试金石

本届上海大师赛 ，21 岁的西西帕

斯、23 岁的梅德维德夫、22 岁的兹维列

夫 、23 岁的贝雷蒂尼组成的四强阵容

创造了一项纪录———大师赛四强首度

由 95 后球员包揽。 而上一次由四位 23

岁及以下球员包揽大师赛四强，还要追

溯到 20 年前的汉堡大师赛。

正如费德勒被兹维列夫击败后所

言，年轻选手已来“敲门”，这令人非常

振奋。老天王认为，与两年前相比，新生

代球员们如今已取得巨大进步，在赛场

上拥有更多武器，心态也更沉稳，“他们

挑战我们，也能击败我们，所以现在是

网球运动令人兴奋的时代。 ”

尽管 95 后球员在上海大师赛全面

崛起，但断言他们做好了接班“三巨头”

的准备， 甚至男子网坛要迎来改朝换

代，还言之尚早。毕竟，大满贯赛场才是

检验球员水准的最顶级舞台，而今年四

大满贯冠军依旧由德约科维奇与纳达

尔包揽，虽然他们在决赛中也曾遭遇新

生代的挑战，但最终仍立于不败之地。

一方面，已年过三旬的“三巨头”对

自己的赛事安排十分严谨，总将充沛的

体能与最好的状态分配给四大满贯。另

一方面， 上海大师赛已临近赛季尾声，

“三巨头”的疲劳有目共睹。纳达尔因伤

退赛，德约科维奇肩伤方愈，费德勒的

体力更是不复当年， 都远非最佳状态，

这才从某种意义上成就了 95 后球员在

上海的崛起。 经过一整个休赛期后，明

年 1 月的澳网或许才是检验他们成色

的试金石。 对于“明年能否产生一位全

新的大满贯冠军”的提问，兹维列夫十

分有信心，“我觉得会有的，明年或者后

年，我觉得肯定会有新人拿下大满贯。”

全国智运会上海市代表团成立
本报讯 （记者陈海翔）第四届全国

智力运动会上海市代表团昨天在上海棋

院成立， 副市长陈群出席成立大会并讲

话。全国智运会是我国规格最高、规模最

大、参赛人员最多的综合性棋牌赛事。上

海的棋牌类运动具有广泛的群众基础，

在前三届全国智力运动会上取得骄人成

绩，连续三届蝉联金牌总数第一。

本次大赛将于 11 月 8 日在浙江衢

州拉开帷幕，上海代表团由 186 人组成，

其中 126 名运动员将参加围棋、象棋、国

际象棋、桥牌、五子棋和国际跳棋全部 6

个大项 57 个小项的比赛。在运动员组成

方面，职业运动员仅占四分之一，另有四

分之一是公务员、企事业单位的职工，其

余一半则是来自大中小学的学生。

作为静安区曹家渡街道的一名公务

员，顾炜也是上海市五子棋队的主教练。

他表示，虽然队伍成员都是业余选手，但

大家都坚持以职业标准对待训练和比

赛，“近两年来， 大家主动放弃了个人的

周末、节假日，甚至寒暑假的休息时间，

一切围绕四智会，专心致志投入训练。有

人加班刚结束就赶来训练， 有人刚放学

就直奔训练室，还有人孩子刚满月，就主

动和教练沟通自我加压， 不少人迎着晨

曦出门，披着月光回家。虽然本职工作都

很忙碌，但我们深知时间宝贵，每个人在

如何尽可能少地影响本职工作的前提下

争分夺秒，挤出最多时间投入训练。 ”

围棋运动员芮乃伟表示， 作为上海

代表团的一员， 自己要为继续保持上海

智力运动在全国的领先地位尽心尽力。

“由于第一届智运会时还没有回国，因此

我是从第二届开始代表上海参加比赛，

也很荣幸在第二和第三届智运会中拿到

了金牌。”芮乃伟说，“在今年的四智会中

我和队友们会尽全力争取金牌， 我们一

定会刻苦认真做好最后的冲刺， 努力创

造最佳成绩。 ”

为做好备战参赛工作， 上海代表团

强化备战参赛组织体系， 积极优化内设

机构设置，着力完善运行机制，分工协作

形成合力。

武术世锦赛志愿者上岗
本报讯 （记者谷苗）第 15 届世界武

术锦标赛将于 10 月 19 日在上海启幕，

这是武术世锦赛阔别 12 年后再次回到

中国。昨天，武术世锦赛志愿者上岗仪式

在上海交通大学（七宝校区）举行。

本届武术世锦赛志愿者来自上海交

通大学、上海财经大学、东华大学、上海

外国语大学、上海海事大学、上海师范大

学、上海外国语大学贤达经济人文学院、

上海旅游高等专科学校、 上海健康医学

院、上海东海职业技术学院、上海思博职

业技术学院等 11 所高校。赛事期间，611

名志愿者将在竞赛组织、观众服务、贵宾

接待、 媒体服务等岗位上开展志愿者工

作，充分展示上海青年志愿者勇于担当、

敢于拼搏、乐于奉献的青春风采。

为给来自各国家和地区的运动员、

教练员以及观众提供优质、 专业的志愿

服务，上岗仪式当天，志愿者们还进行了

为期一天的培训，包括外事礼仪、武术世

锦赛基本情况介绍、 武术竞赛知识介绍

(套路、散打)和岗位实训等。

长三角风筝赛举行

本报讯 以 “科创领航 、 逐梦云

间 ” 为主题的长三角 G60 科创走廊风

筝大赛近日举行。 本次比赛共吸引到来

自南京、 杭州、 合肥、 上海的 27 支风

筝队共 135 名运动员参与。 大赛分为运

动类、 传统类 、 特色类三大类 ， 13 种

项目竞赛。 比赛间歇， 上海市风筝协会

将 “上海市最佳风筝放飞基地” 授予松

江区。

据悉， 这是上海今年以来参赛队伍

最多、 设置赛项最齐、 比赛规格最高的

风筝赛。 据国家级裁判、 大赛总裁判长

康卫东介绍， 为体现竞赛的公平、 公正

性 ， 大赛特邀来自沪 、 苏 、 浙 、 皖的

13 位国家级裁判任总裁判长 、 副总裁

判长及分组裁判长， 另邀请八名地方裁

判任裁判员。 （陈海翔）

青年酷运动文化周收官

本报讯 为期七天的“CHINA COOL”

全国青年酷运动文化周日前在上海收

官。 本次活动由国家体育总局社会体育

指导中心主办， 通过嘉年华、 全国青年

酷运动挑战赛、 先锋艺术展、 全国幼儿

体育趣味赛以及对话 “CHINA COOL”

青年微论坛五大核心板块， 着力为广大

青少年群体搭建多元化运动体验与文化

交流的创新平台， 助力青少年运动及全

民健身活动的发展。

活动每日吸引数万人次现场参与，

青少年在滑雪、 滑板等众多酷运动体验

中感受运动魅力， 传递正能量。 活动期

间 ， 2019 年全国全民引体向上大赛总

决赛举行， 山东名将张震以两分钟 78

个引体向上的成绩夺冠， 并刷新男子竞

速引体全国纪录。 （瑟缇）

久事运营管理旗忠网球中心
本报讯 （记者吴雨伦）2019 年上

海劳力士大师赛赛事期间， 闵行区政

府联合久事体育集团宣布， 久事集团

成为旗忠网球中心运营管理方。

近日，国务院颁发《关于加快发展

流通促进商业消费的意见》《体育强国

建设纲要》《关于促进全民健身和体育

消费推动体育产业高质量发展的意

见》， 提出要深化场馆运营管理改革，

政府投资新建体育场馆应委托第三方

企业运营。 作为改革开放的排头兵，上

海一直承担着新模式、 新路径的探索

重任， 体育产业的拓展同样如此。 今

年， 在市体育局和闵行区政府的有力

推进下， 旗忠网球中心成为久事体育

又一块试验田， 启动场馆市场化运营

新模式， 这是贯彻国务院文件精神的

积极举措， 也是推动久事集团与市体

育局战略合作协议落地的深度实践。

过去 15 年，久事体育携手旗忠网

球中心共同为观众呈现了一场场世界

网坛大师的顶尖对决， 旗忠网球中心

也成为了世界网球迷心目中的又一圣

地。 未来，久事体育将致力于打造旗忠

网球中心成为亚洲地区的网球文化地

标，坚持大型公共场馆的社会责任，为

推动全民健身、发展体育事业、服务改

善民生发挥积极重要作用； 持续深化

与 ATP 等国际组织合作， 充分发挥上

海劳力士大师赛的溢出效应， 不断完

善网球生态圈建设； 以提高场馆综合

利用率， 挖掘场馆的社会与商业双方

面价值为运营目标，努力打造“区企合

作”的运营创新示范案例。

梅德维德夫（左）击败小兹维列夫首夺上海大师赛冠军，旗忠网球中心见证新生代球员崛起。 本报记者 陈龙摄

基普乔格从容冲线， 计时器定格于 “1 小时 59 分 40 秒”。 视觉中国


